

Nos professeurs, nos commerçants et nos missionnaires ont parcouru des continents lointains avant même que n'existent une ACIDI, un CUSO ou un ministère du Commerce; nos soldats sont partis lutter contre l'oppression alors que d'autres pays se repliaient dans leur isolement; nos diplomates et nos dirigeants ont créé l'OTAN, inventé le rôle de maintien de la paix des Nations Unies, conclu l'accord commercial qui a inspiré le GATT; et aujourd'hui, au sein de l'administration de Brian Mulroney, ils ont su trouver le moyen d'instaurer la Francophonie, la volonté de revitaliser le Commonwealth des nations et la détermination d'éliminer les obstacles au commerce.

Il n'y a pas de plus noble cause à défendre que celle du Canada, ni meilleur passeport; pourtant, cette réputation ne s'est pas faite par la force des armes ou celle du pouvoir, ni par la pureté de notre âme, ni par l'éclat exceptionnel d'une élite douée. Cette réputation exceptionnelle du Canada est le reflet de la nature et de l'histoire de ce pays hors du commun - elle s'est faite en agissant à l'étranger comme nous essayons d'agir au pays, et nous sommes venus au pouvoir pour saisir cette réalité, pour l'approfondir, pour que notre politique étrangère soit encore davantage modelée sur ce qui fait notre particularité canadienne;